

en Cataluña» elaborado en 2007, es decir, en el último año del periodo de bonanza económica que llevó a toda Europa a hablar del “milagro español”. Sus conclusiones apuntaban a una sociedad catalana retraída en los ámbitos de la esfera privada, asustada por una globalización económica que no podía controlar y con un evidente rechazo hacia los partidos políticos, considerados como sujetos alejados de las necesidades de los ciudadanos. Cinco años después, la situación no sólo no ha mejorado, sino que, de hacer caso a los recientes sondeos de opinión, ha tendido a agravarse a causa de una devastadora crisis económica que está poniendo en tela de juicio los cimientos sociopolíticos sobre los cuales se construyó la Cataluña democrática.

Claro está que describir esta sociedad tan inquieta es una tarea que solamente los historiadores del futuro podrán desarrollar con la debida exhaustividad. Sin embargo, conviene prestar atención a los estudios que comienzan a analizar algunos de sus aspectos concretos, como es el caso de este libro editado por Joan Marcet y Xavier Casals que recoge las ponencias de un seminario celebrado en el Instituto de Ciencias Políticas y Sociales de Barcelona en 2011. Sus Autores se proponen explicar los cambios que han modificado la escena política catalana en los últimos diez años pero cuyos orígenes hunden sus raíces en la etapa final de la Transición a la democracia en España. En suma, un terreno de análisis en el que confluyen la politología y la historia del presente, como ejemplifican los textos de Carles Castro y Francesc Pallarès y Tania Verge: el primero traza una excelente panorámica del comportamiento electoral en Cataluña desde 1980 hasta 2010, mientras que Pallarès y Verge estudian cómo los partidos han

## VI. Dal 1975

Joan Marcet y Xavier Casals (eds.), *Partidos y elecciones en la Cataluña del siglo XXI*, Barcelona, Institut de Ciències Polítiques i Socials, 2012, pp. 254, ISBN 978-84-608-1259-3.

En 2008, la prestigiosa Fundación Jaume Bofill de Barcelona publicó un informe sobre «la desafección política

venido insertándose en el tejido cívico catalán desde 1977 y los motivos de su creciente debilidad social.

Un tema, el del decaimiento de los partidos, que también afronta con solvencia Gabriel Colomé a la hora de evaluar el importante papel que han desempeñado los medios de comunicación como intermediarios entre la política y los ciudadanos en detrimento de la figura del político profesional. Por su parte, Oriol Bartomeus y Lucía Medina reflexionan sobre el tipo de competencia electoral que han protagonizado los partidos en función del constante desplazamiento del electorado hacia un más pronunciado sentimiento de pertenencia nacional catalán, lo que, a su vez, ha reforzado la conformación de un sistema de partidos autónomo y diferenciado del sistema español (Joan Marcet). Mención aparte merece el brillante ensayo del historiador Xavier Casals sobre la irrupción en la esfera local de nuevos partidos antisistema o populistas (*Plataforma per Catalunya, Candidatures d'Unitat Popular, Ciutadans-Partit de la Ciutadania, Solidaritat Catalana per la Independència*), cuyo éxito va ligado a la ya citada desa-

fección política y a la reivindicación «de una identidad que se percibe amenazada, sea ésta catalana, española o autóctona» (p. 125). Un fenómeno en aumento y, según lo que afirman tanto Casals como Josep Maria Vallès en el capítulo final, destinado a tener relevancia en el futuro.

Como se puede ver, los temas examinados son diversos aunque todos tengan que ver, directa o indirectamente, con el modelo catalán de partidos. Además, todos los Autores coinciden en un punto: que el largo ciclo político iniciado en 1977 parece haber concluido por el desgaste que han sufrido los partidos tradicionales como factores de estabilización del sistema democrático de la comunidad. ¿A dónde va, pues, la política catalana? Imposible saberlo. De momento, lo que podemos hacer es leer este libro documentado y sugerente para entender de dónde viene. Los historiadores y los politólogos podrán utilizarlo como una excelente introducción al sistema político de la Cataluña contemporánea, amén de encontrar en él una abundante bibliografía con la que iniciar o adelantar sus investigaciones. (*G. Pala*)